



Acta n.º 80

Sesión de Cabildo abierto celebrado por la corporación municipal de la ciudad de El Paraíso departamento de El Paraíso; el día domingo tres de noviembre del dos mil veinticuatro; en el salón del Instituto Hondureño del Café IHCAFÉ, en el Barrio San José de esta ciudad; siendo las 10:00 am; sesión que fue presidida por la señora Alcaldesa municipal Lic. Lijia Isabel Lainez Bermudez, con la asistencia de los regidores en su orden: Yuguio Rosalio Rivas Melo, Lenín Fabricio Mendoza M. Marlex Filarenda López P. Wilberto Caceres Estrada, Luis Fernando Díaz Loney, Fredal Palumbo Rivera Martines; los señores José Santos Vallcillo, Miguel Acosta Sevilla de la Comisión de Transparencia, Adomón Sevilla Comisionado municipal, presente la secretaria municipal Rosa Melia Zelaya de Corzo que da fe. No habiendo acto de presencia la señora vice alcaldesa Norma Alicia Valladares Leguina y los regidores Jeremy Alberto Ponce Dulgado y Cesar Mauricio Gualla M. con ausencia, asistiendo 148 personas vecinos del B.º San José, colonia Villa Lilia, nuevo Comienzo Guanacaste, el atenuzaje, y algunas comunidades como el censo, Coronadillo, mata de Blatano, y otras.

1.º Fungiendo como moderador del evento el Relator Público de esta municipalidad el Dr. Pedro Arturo Pastora; dio la más efusiva bienvenida a los asistentes a la sesión; procediendo a presentar a los integrantes de la nueva presidencia municipal y los demás miembros de la corporación municipal.

2.º Prosiguiendo en este acto el Ing. Luis Ama-



dar, hizo la oración al Divino creador del Universo para que este acto sea un éxito.

- 3º Siguiendo con la agenda la Señora Rosa Milán Zelaya procedió a dar lectura al acuerdo n.º 12, del acta n.º 77 de fecha 27 de Septiembre de 2024 donde la Corporación Municipal aprobó la celebración de este Cabildo Abierto.
- 4º El Presidente del B.º San José el Sr. Don Miguel Vallecillo dio las más cordiales bienvenidas a los asistentes a la Sesión la cual se dio mucha importancia por tratarse de informes a cerca de los avances del Proyecto de mejoramiento del Proyecto de agua para nuestra barrios y colonias de nuestro municipio. que Dios les bendiga.
- 5º La Señora Alcaldesa Municipal Ligia Pabul Lacruz; agradeció a los presentes por haber aceptado la invitación para estar presente en este Cabildo Abierto; para dar a conocer los avances del Proyecto de mejoramiento del sistema de agua potable en el cual han habido algunas reincidencias pero hay que seguir trabajando; igual bienvenida a los miembros del Cuerpo de Bomberos quienes están acá para dar a conocer el convenio Institucional entre la Alcaldía y el Cuerpo de Bomberos de Honduras para la creación de una estación de cuerpo de Bomberos en nuestro municipio.
- 6º El Ing. Luis Miguel Calix; consultor de Visión Mundial; explicó como se empezó con el Proyecto de agua Visión Mundial abrió seis puntos para llevar los proyectos a donde más lo necesita, se terminó una primera etapa, este proyecto es de beneficio para todos con una obra terna en la comunidad de La Cruz donde habíamos muchos contratistas, la inversión es grande por parte de todos los involucrados con un costo de ₡ 9.838.556.00; ya se terminó la primera etapa se hizo un afaro de 1.500 galones por minuto, pero el proyecto sigue en ejecución y hubo que cumplir con muchas responsabilidades, Visión Mundial aparte de ₡ 5.000.000.00, aparte de Manopa con el dinero con ₡ 150.000.00, igual el aporte de la co-



1. comunidad, hay que dar vida al proyecto y continuarlo este es un proyecto modelo en la zona, se hizo un proyecto en la Unión de Los Selos y ahora este proyecto de Los Caños, Unión mundial abrió sus puertas a este municipio.

7º El Ing. Luis Fernando Escoto, de Unión mundial, después de saludar a los presentes municipales que es oriundo de este municipio y desde hace 7 años pertenece a Unión mundial y está en 5 municipios; se refirió al Proyecto que viene de Los Caños sino se da mantenimiento y no se cuida de nada va a servir esa zona se tiene que cuidar y siento una enorme satisfacción porque se cuenta con un buen equipo de trabajo es uno de los pocos, en otros lados no han dejado solo, y para el año 2025 se cuenta con una cartera de Proyectos de 4 Proyectos más para este municipio como ser: colonia Villa Lilia, como 1500 beneficiarios, Cuyali 1344 beneficiarios, La Gilguera 426 beneficiarios, el censo y veredas. módulos sanitarios para varios centros Educativos como ser: Cuyali, Santa Cruz Los Selos y otros.

8º El Sr. Pedro Antonio Zelaya, Corrente de SERMUPAS; se dirigió a los asistentes a la sesión para informar acerca de las creencias del Proyecto de mejoramiento de agua Potable que viene de la comunidad Los Caños, hacia el Bº San José que es uno de los nuevos barrios.

También se ha estado trabajando desde hace 2 años en un estudio de agua de río arriba se ha apostado mucho sobre los proyectos de agua tanto en el área Urbana como Rural. Se ha estado hablando sobre la elaboración de un contrato de Prestación de servicios en algunos lugares que no están legalizados ser

situación como una salida salomónica

9: Preocupaciones y respuestas
- El Sr. José María Bethem, vecino de la comunidad de mata de Platano pregunta sobre el Proyecto de esa comunidad.

- El Sr. José Santos Vallecillo, de la Comisión de Transparencia; es de la opinión que se deben de cuidar los nuevos concursos; también se impartirán capacitaciones a los beneficiarios para que no se pierda el proyecto.

- El Sr. Germán Alfredo Vineda, de la colonia Santa Edmundo se refirió a la construcción de la Caja Puente.

- El Sr. Marvin Vallejo vecino de la cal. Villa Lilia; dijo que se agradece a Viris mundial por haberle tomado en cuenta con el Proyecto de agua, pero también quiere saber como va con la entrega de escrituras ASIDE muchos ya pagan sus terrenos.

El Sr. Mariano Jimenez del Bº El Atarizaje, que les felicita por el Proyecto de agua; pero también se necesita la agua negra y fren de arco de igual manera la Escuela se mejore.

La Señora alcaldesa municipal, manifestó que muchos gracias por estar acá interviniendo por sus comunidades, estas son temas sensibles y no se puede llevar la expectativa de un día para otro; hay que ser consistentes y trabajar en la solución.

Con lo del caso, se recibió la petición lúdicamente se nos ha complicado dar respuesta porque hemos tenido problemas tanto en el área urbana como Rural, no es que nos hemos hecho oído sordo sino que tenemos la capacidad y lo hacemos en la medida de nuestras capacidades.

Con la cal. Villa Lilia; ya nos dijo Viris mundial todo lo que hay que hacer y sabemos que el agua es un derecho humano y hemos logrado avanzar en un 80% en las comunidades, por Va-



Mejorar otros pendientes en una segunda etapa para que basado en el Plan de Desarrollo Urbano otros pendientes con los proyectos que se han iniciado en el tema de agua ya ejecutados de parte de Unión Municipal y resarcidos asimismo lo que nos corresponde

El empleado José Arribal Carcano, jefe del Depto. de catastro, se refirió al tema de la extensión de los Escrituras de parte de ASIDE que es un proyecto que viene desde el 2005 y han venido llenando los requisitos y depende de ASIDE por que otros en un proceso de individualización ante el I.P. y de acuerdo a lo que ellos envíen se les extienda lo que corresponde y les extiendan el asidero jurídico. Hubo un proyecto de vivienda social y no pudimos entrar por otros legalizados.

El Ing. Miguel Calix, que se han identificado 15 comunidades y se trabaja en un orden y no se van a dejar afuera.

El Sr. Pedro Antonio Celaya; que se trabaja por partes en cuanto al aterrizaje se tendrá que hacer el estudio de los aguas negras y con el tema del Tren de arco, igual hacer un estudio.

El regidor Lenin Mendoza, se desarrolló por la obra que empezó la serien y este proyecto de mejoramiento del agua potable no solo es para el barrio San José, el aterrizaje. Nuevo Cementerio, Ciudad Dúvid, centro de altavoces y la municipalidad ha invertido más de lo que corresponde; y como comisión hembra-estado.

La señora alcaldesa que con la casa Puente hacen la Cal. Santa Edmundo ya se hizo la gestión y se está pendiente de la respuesta.

El Sr. Daniel Vallejillo; dijo que es miembro de varias organizaciones, entre ellas Presidente del Patronato del Bº San José y del Programa



ma de vivienda social para personas de escasos recursos economicos; y ya escuchamos el del Proyecto de mejoramiento del agua, pero nos gustaria saber como va el Proyecto de aguas negras ya que se ha estado gestionando un terreno.

Tambien nos gustaria saber cual va a ser la manera de pago de los \$2000. que corresponde a cada vivienda como parte del convenio.

Hay unos grupos de algunos pulpitos dipuzados de continos y se han denunciado pero no ha habido respuesta.

El B^o San José ya es una ciudad y no se puede decir que algunos dueños de salares se dediquen a la recolección de granos basicos por el tema del dengue tambien form el agua a la calle se debe de aprobar un acuerdo de prohibición de esta actividad. otra cosa es la electricidad basicas hasta curso 110 lompaw que se cambiaron.

Tambien que debe de quedar en acta que este proyecto de mejoramiento del agua es unicamente para los Baños y Colonias que estan dentro del convenio.

- El Sr. Fidel Garcia, vecino del B^o nuevo Cuarenta, solicita la ayuda para sacar la tubería que va dentro de las propiedades y conectarlo al Proyecto de agua que se esta ejecutando.

- El Sr. Lucas Figueroa, vecino del B^o San José manifestó que este barrio ha sido beneficiado no solo con el Proyecto de agua, agradecer por el Proyecto Casa Hogar materno para las mujeres que visitan a dar a luz al centro de salud y por lo menos son 3 dias que tiene que estar.

- El Sr. Raul Andara, sugiere a la C.M. que las calles por la Escuela Republica de Honduras hay grandes agujeros se necesita reparar.

- El Sr. Wilfredo Medina, vecino del B^o San José solicita a la C.M. por su proyecto de agua a tiempo de Vivir mundial, en una gran proyección para el municipio.

El señor Pedro Antonio Zelaya, se refirió al tema del pago de los \$2,000.00 que le corresponde al beneficiario



del Proyecto; todavía están pendientes del pago se les dará 2 meses para pagarlos en los cuantos, lo cual es un compromiso de los beneficiarios; con lo del proyecto de adelantamiento no se ha encontrado el terreno adecuado y tampoco se puede comprar más allá del valor gatamental.

El regidor Luis Fernando Díez; como parte de la C.M. en base al tema de Salud y con los dueños de terrenos que hacen actividad agrícola el Bº San José ha sido intervenido varias veces por lo del dengue, los ciudadanos son conscientes de lo que hacen el Patrimonio debe de llevar la denuncia de los dueños de terrenos baldíos y que no aleguen ignorancia al ponerles una multa.

Con lo de la Casa Hogar hay que adecuarnos a la realidad se había hablado de acondicionar el triaje pero está bajo un árbol por career riesgo, se quedó en hablar con la TSA por hacer esta propuesta y buscar un lugar alternativo pero no tenemos una respuesta concreta hay que darle requerimientos.

El barrio San José es uno de los más prósperos hay varias instituciones bíblicas, tiene mucha pluvialia.

En cuanto a Cuyali la Junta Administradora de agua es uno de los pocos que da los informes en tiempo y forma, por eso ha sido incentivada.

Invito a los de la zona rurales estructuras ser Junta de agua.

Damos gracias a visión mundial como Gobierno municipal hacemos lo nuestro, hay que educar a la Población para proteger en zona de los cuantos porque allí está prohibido la extracción de Recursos solo facta que el I.C.F. ofrenda la certificación.

El regidor Luis Fabricio Mendoza, en carácter de moción propone que el Proyecto de



mejoramiento del agua solo es para los ba-
ños y colonias que otros establecimientos en el
convenio.

Lo cual fue secundado por el señor Wilfredo me-
dina.

- El Sr. Edgardo Martínez; que se debe de ver por
que se ayude a cuidar los microcerros del Rio los
Cerritos, Rio Namale que va sobre la cordillera de
Dipiltán.

La Sra. Leila Herrera, vecina del barrio San José
solicita que se pavimente la calle por la parte
de arriba del juzgado.

La Señora alcaldesa que con el tema de Recreacion
hacim un proyecto que da prioridad a la Pro-
videncia igual ayuda a la salud y toda la ciu-
dad lo desea, y para eso hay que considerarlo en
en el Plan de Inversiones y se ha hecho en algunos
sectores de forma bipartita otros pendientes en
el Bº San José porque se han quedado varias calles
que cerrar.

9: Se preguntan personas del cuerpo de Bomberos
de Honduras.

El Sr. Angel Romelio Funes Juarez, Comandante General
HBCBH; quien se dirigió a los presentes para ha-
cer del conocimiento que el asunto que se trae
por solicitud del Regidor Palumbo Rivera, de la
construcción de una Estación de Cuerpo de Bom-
beros en esta ciudad que es un desarrollo del
municipio; hay aprobado 44 proyectos a nivel
nacional; el cual no solo es para incendios
sino muchas actividades más; es un trabajo de
24 horas, en atención a la población ya sea re-
ligiosa, política, hay venimos a consensuar la crea-
ción de un cuerpo de Bomberos y se tenía que ha-
cer en un cabildo abierto por el señalamiento
de una faza municipal en el Plan de arbitrios y
por otra parte se firmara un convenio con la Sra.
alcaldesa municipal en representación de la C.M.
En este caso ya existe un terreno al que se hizo
la inspección y todavía no está en condiciones.



Este proyecto está contemplado para el próximo año y está presupuestado entre 14 a 15 millones de Lempiras; se llevará a cabo una licitación Pública, este dinero no se dará a la C.M. se hará dentro de los norms de transparencia, también una ambulancia equipada que anda entre \$1.700.00. del de existir un comité para equipar al cuerpo de Bomberos, se han hecho gestiones en el extranjero hay 2 unidades que son para Guaymasa.

El Sr. Dyaque del cuerpo de Bomberos que hay varios proyectos en ejecución en varios municipios de Honduras; fue creada una nueva Ley en el año 2019, el problema del terreno es con el equipo pesado en el nivel de la calle se necesita material tiene que reunirse la parte técnica de la municipalidad, el edificio tendría capacidad para 50 Bomberos más adelante se presentará el Proyecto.

El Sr. José Santos Vallbuillo, de la Comisión de Transparencia que ya siempre se viene hablando de tener un cuerpo de Bomberos y ya se van comiendo y a bueno pagándolo porque muchas veces se van llamando de fuga y después nos aludimos hay que organizar el comité y darle requerimientos y cuentas con mi persona.

La señora alcaldesa que es una necesidad sentida siempre es oportuno ya que desde hace tiempo se ha venido trabajando en este tema y vamos actualizando la información y va a ser una realidad, se ha trabajado en el terreno, como comisiones municipal mientras compromiso era la nivelación del terreno, igual hay que perforar un pozo. pedimos nos calatare recibiendo a toda la población, el pago de la tasa para la sostenibilidad del Cuerpo



de Bomberos.

El Comandante Ferrer, que la Ley estipula sostenibilidad y operatividad del cuerpo de Bomberos Campesino un 10% a la C.M. habia un administrador que va a estar a cargo, se pagara el personal, combustible, podera laboer de 12 a 15 personas, el Gobierno podra en cuando plazos pagado por ellos, pero al inicio lo asume la corporacion municipal. Hay que capacitar al personal por la situacion de Emergencias para dar seguimiento y solicitar la aprobacion de los personal que estan aca y tambien la C.M.

La sexta alcaldia municipal lo lleva a consideracion de la Asamblea y de la Comision Municipal el Proyecto de creacion del cuerpo de Bomberos en esta ciudad.

Levantando la mano sobre los puntos en orden de estar de acuerdo.

- 10: La corporacion municipal en pleno y la Asamblea aprueba en uso de sus facultades que la Ley le confiere de acuerdo: autorizar a la Señora alcaldesa municipal Lic. Ligia Isabel Lainez Bermudez para que proceda a la firma del convenio con sus modificaciones al borrador convenio Interinstitucional entre la alcaldia del municipio de El Paraiso, Departamento de El Paraiso y el Heroico y Benemerito cuerpo de Bomberos de Honduras para la creacion de una Estacion de cuerpo de Bomberos en esta localidad. Se autoriza a la secretaria para que certifique el presente punto de acta.

- 11: no habiendo mas de que tratar se levanto la sesion.

(Handwritten scribbles and signatures)

(Handwritten signature)

(Handwritten signature)

(Handwritten signature)

